
2023/10 曼谷特會 永遠生命的彰顯 

 

 

 

聚會 （三） 
 
 

主耶穌啊！藉著祢的聖靈，用祢的話來光照我們，也藉著聖

靈，把祢的愛充滿我們的心，叫我們真是能經歷祢的光、也經

歷祢的愛。阿們！ 

 

約翰壹書有很多點，可是我們沒有辦法交通所有約翰所寫的，

但我們可以交通最重要的點。不要忘記，這永生在我們裡面的

彰顯，第一點就是「光」。沒有光，我們什麼都不能做，是不

是？如果晚上沒有電、也沒有光了，你能做什麼？就是你自己

的家，你要到洗手間去，找不到啊，真的找不到。不要以為是

你自己的家，你就不會絆倒了。特別是我們年紀大了，要小

心。沒有光是不行的。但是，只有光也不夠。有光，沒有愛，

也行不通的。 

 

特別我們在教會裡，只有光沒有愛，會出事的！我會責備你、

你也會責備我，說：『你錯了！』那就麻煩了。那他如果說：

『我沒錯』；你說：『有啊！』他說：『沒有啊！』那不是大

問題了嗎？本來是沒有問題的，變成了一個小問題，再繼續辯

論下去，那問題就越來越大。到最後，難處真的是沒有辦法解

決了。所以，有光很好，但是必須配上愛。有光沒有愛，是不

行的； 有恩典沒有真理，也是不行的，是不是？主耶穌來到

地上的時候，約翰說：『祂滿有恩典。』啊，那夠了，有恩典

就好了！真的嗎？恩典不好嗎？很好啊！大家都很喜歡恩典

啊！對不對？你不喜歡恩典嗎？我們都時常說，『誒，這個是

神的恩典！神的恩典！』可是恩典沒有真理，是不行的。有恩

典也要有真理。只有真理沒有恩典，也不行。所以，主的話都

是很平衡的。有公義，也要有和平，要不然會亂的，不行的。 
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所以約翰告訴我們，『有光也要有愛來配合。』我在教會只看

你的錯、你也只有看我的錯，沒有愛，那怎麼辦呢？弟兄，你

幫我一下，如果只有光沒有愛，那我們怎麼解決問題呢？很難

辦、很不容易！但是，只有愛沒有光，那就很隨便了！什麼都

可以了，這個錯沒有關係、那個錯也沒有關係，那要怎麼辦

呢？ 我們應該怎麼做呢？這樣能夠建造教會嗎？需要平衡。

有光是很好，但是也要有愛，聯合起來，有平衡，就很美！因

為教會不能不義，但是如果我們只講義沒有愛的話，不行。沒

有辦法解決問題。所以約翰說得很好，『神是光』，但是如果

神只是光的話，只看到你的錯，那祂要怎麼救你啊？所以有祂

的愛來救你。因為祂是公義的，祂不能夠說：『好了，算了，

我赦免你。』我們都是這樣啊，但這樣可以嗎？那到時候大家

就都很隨便了。我們在教會裡只談愛不談光，也不行，沒有意

公義，大家都亂來了。你這樣也可以、那樣也可以。但是，也

需要有愛。「愛」是非常重要的。所以，羅馬書第五章說，

『聖靈進到你裡面來的時候，就把神的愛帶進來了。神的愛藉

著聖靈進到你裡面來，來充滿你。』沒有愛是不行的，我想我

們大家都有這樣的經歷。要平衡！所以，約翰說：『生命要有

光，也要有愛』。沒有「愛」你沒有辦法建造。保羅在以弗所

書也這樣說，『我們生活、我們行，要行在光中，也要行在愛

中。』只有光沒有愛不行；只有愛沒有光也是不行。那你說，

哪一點比較重要啊？保羅也說了，建造教會、建造耶穌基督的

身體，要怎麼建造啊？需要很好的執事？有執事才能建造？當

然，是需要執事的。但是保羅說，『基督的身體是在愛裡建造

自己。』沒有「愛」你怎麼建造呢？但是，沒有「光」也沒有

辦法。很不簡單。所以。盼望主，能藉著約翰壹書的話來鼓勵

我們。願主憐憫我們！ 

 

我們回到主的話，我們雖然讀到約翰壹書，但是，我們也需要

保羅所說的話。你知道，在新約裡，最多難處的是哪一個教會

嗎？（大家回：哥林多教會。）哥林多有最多的難處啊！你們

的教會沒有難處嗎？每一個教會都有。我還沒有看到一個教會
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沒有難處的，多多少少都有。可能現在沒有，但過了一年就有

難處出來了。所以保羅說，『我把最好的路告訴你』，這「最

好的路」是什麼呢？不是知識、也不是預言、也不是作先知講

道，不是這個、那個。他說：『建造教會最好的路是

「愛」。』沒有「愛」，你建造不起來，遲早會出事、會有問

題的。沒有愛你要怎麼辦？ 

 

我們來看哥林多前書十三章，『我若能說萬人的方言，並天使

的話語』，你說好不好？『卻沒有愛』，那有什麼用啊？你就

像是打鼓 （鳴的鑼，響的鈸）的人。沒有什麼意思，沒用，

你是喊喊而已。你很會講又怎麼樣呢？如果你懂天使的語言，

哇，大家就說：『不得了啊！真是不得了！』對不對？我們大

家一定說：『弟兄很屬靈啊！很屬靈！』對不對？但是保羅

說，『你沒有愛的話，沒有用的。』『若有先之講道之能，也

明白各樣的奧秘』，不是很好嗎？你喜歡知道各樣的奧秘嗎？

（弟兄：喜歡）喜歡！我也喜歡！你知道啊，如果你、我懂了

所有的奧秘的話，我們會驕傲的。我曾經聽見一位老弟兄說：

『沒有我的執事，哪裡有你們這些教會啊？』說這樣的話很可

怕。『也明白各樣的奧秘、各樣的知識，而且有全備的信。』

喔！有信心，還可以移山，你說好不好？你把新加坡移到這裡

來！『卻沒有愛，我就算不得什麼！』在神的眼光裡面，你算

不得什麼。你自己以為是不得了了，你很棒、很有本事、什麼

都會。可是沒有「愛」，你算不了什麼。這是主的話，主說

的！不只是保羅說的，是主的話說的。『我若將所有的給窮

人』，好不好？你願不願意把你所有的，不是給牧師啊，是給

窮人，幫助窮人、幫助弟兄姊妹們，你說好不好？『又捨己

身，叫人焚燒，卻沒有愛，仍然與我無益。』沒用！你不要以

為你幫助人就是有愛心了，不一定的。主的話說，不一定的。

感謝主啊！當然，你幫助人是很好。但是，卻沒有「愛」，不

是出於真實的愛的話，神不會算那一個是祂做的。弟兄姊妹

們，我們要認識一點，我們的神所做的事，都是出於祂的愛。

是不是？我如果有很多東西、有餘，要去幫助某人就去幫助他
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了，但是這個不一定是愛，不一定是「真愛」。你要記得，保

羅不是在說人那個墮落的愛，保羅是指的「神的愛」。 

 

你可愛嗎？弟兄很可愛，所以主才拯救他，對不對？很多時候

我們要問主啊！『你怎麼願意救我啊？我做了這麼多錯，不配

得你愛我啊！』對不對？但是祂還是愛我們！那你說，我們愛

弟兄姐妹們是怎麼愛法？可愛的你才愛，有很多難處的你就不

愛，是不是這樣呢？很多時候，我們都是這樣。弟兄啊！怎麼

愛弟兄？可見保羅在這裡給我們看見「愛」是這麼重要。我們

不是說人的愛，因為人的愛你今天愛明天又變了。不是這樣

嗎？你沒有這樣的經歷嗎？你今天說：『蘇弟兄很好』，明年

變成哪裡好？我們大家都是這樣的。人都會變的。喜歡的時

候，你愛；不喜歡的時候，你就不愛。我們的愛是靠不住的，

變來變去。甚至是今天愛，明天變成恨。我們的愛是不夠來建

造神的教會的。他說：『愛是恆久忍耐、有恩慈、不嫉妒、不

自誇、不張狂、不做害羞的是、不求自己的益處、不輕易發

怒』，你不輕易發怒啊？誰不輕易發怒？『不計算人的惡、不

喜歡不義、只喜歡真理、凡事包容、凡事相信』。不是說你什

麼都信，但是，凡可信的，你裡面都知道了，聖靈會告訴你

的。一切都是主的靈住在你裡面使你能分辨。『凡事盼望、凡

事忍耐、愛是永不止息。』不是今天愛，明天不愛了。你愛弟

兄們嗎？真的嗎？『先知講道之能，終必歸於無有。說方言之

能終必停止，知識也終必歸於無有。』就是知道了這沒多，到

最後也是歸於無有，沒有用！ 

 

以前年輕的時候，我們大家都是追求知識。今天我對知識沒有

什麼興趣，知道了又怎麼樣？知道得越多，麻煩越多。我們現

在所知道的終究有限，一個人如果有知識，知道越多，就也會

發現其實不知道。而且知道了，又怎麼樣呢？特別是知道弟兄

姐妹們的難處，那有什麼用呢？我們在教會中，謠言很多，我

如果去找這位弟兄說，『你知道那個弟兄嗎？我告訴你啊，你

不要告訴別人啊。』那你知道了，又怎麼樣呢？這樣的知識好
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嗎？你知道了，你就會對他有意見，這樣問題就發生了。所

以，不要聽太多啊！我們也不要說那麼多。 

 

我時常告訴我的兩個女兒，如果你對一個人沒有好話要說，就

不要說什麼，沒有那個必要。你最好為那個人禱告，說『主

啊！憐憫、拯救他、幫助他。』主耶穌在父神的面前就是這

樣，為我們代禱。不是在那邊控訴、控告你，『你看！阿爸父

啊，那個姊妹是這樣的，我們怎麼辦呢？』你說，是這樣嗎？

不！我們的大祭司在我們父神面前，都是為我們祈求、為你說

話。但是你在父神面前禱告的時候，都是『神啊！你為什麼把

這個人帶到教會來啊？』我們是在主面前、在神的面前控告，

是不是？那我們的愛心在哪裡呢？哦，主耶穌！ 

 

所以，弟兄姊妹們，我們不要這樣。要學習，不要批評弟兄姊

妹們，真的！批評又怎麼樣？那你自己是完全人嗎？你是不是

完全人呢？自己不完全，我們還要批評別人。所以，弟兄姊妹

們，我們如今知道的是有限的。我們很多時候看錯了。你說，

你沒有看錯嗎？有嗎？那看錯了該怎麼辦呢？主耶穌啊！ 

 

所以他說：『如今常存的有信、有望、有愛這三樣。』（林前

13:13）那你說什麼是最大的呢？『是愛！』這是道理還是是

真的呢？真的？真的！在道理上，大家都同意，這是保羅說

的。但是事情發生時，那愛就不是最大的了，我也不知道什麼

是最大的了。我盼望這個，或我盼望那個弟兄改變！變成「盼

望」是最大的，不是「愛」是最大的，他不改變、還反對你，

你還愛他嗎？在道理上我們大家都贊成，「愛」是最大的。但

是在實際方面，很不容易愛弟兄，這是我們多年的經歷，到處

都是這樣。不是不認識保羅所說的，但是我們沒有那個愛要怎

麼辦？你不操練活在這個靈裡，聖靈的愛充滿在我們裡面，你

不去操練是不行的。這不是一個道理的問題，這是一個生命的

問題。教會缺少這個愛建造不起來。並不是說大家都要跑掉

了，不，你要跑到哪裡去啊？你還是來聚會啊，但是聚會不是
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建造，「愛」才能建造。生命的表現不是在於你知道多少、你

認識多少聖經，而是在實際的愛裡來愛。不要只愛那可愛的，

也要愛那些不可愛的。你說教會裡哪一個人可愛啊？你可愛

嗎？找到可愛的人很難啊。所以，只能夠用神的愛來愛弟兄姊

妹們。因為神愛你、愛我，不是因為我們可愛，因為我們是祂

的兒女。你愛你的孩子們嗎？很可愛嗎？你不要說不可愛啊！

你知道，孩子們在父親面前，即便是不可愛也是可愛。不是這

樣嗎？ 

 

我們的父親、天上的父，都是愛我們的。所以，約翰說了，

『你如果愛那重生我們的神，也必定愛那從祂而生的。』約翰

也說了，『如果你不能愛看得見的、從神而生的弟兄姊妹們，

那你怎麼愛那看不見的神？』沒有辦法！所以愛弟兄，是非常

重要的！非常重要！我們講到開特會，做那麼多的訓練，我曾

經在一個地方, 那裡做訓練是很多的，一年三次，每一次很多

信息，到最後，有沒有愛啊？沒有。所以弟兄姊妹們，不是我

們明白聖經多少。並不是說不要明白！但是重要的是你認識這

位神有多少？所以，約翰說了，『你不愛的話，你就不認識

神。』你說：『我認識啊！』但是你沒有愛的話，你就不認識

神，因為神是愛。這是約翰說的，很簡單！你要看一個人是不

是真的認識神，你要看他有沒有愛！你若不愛弟兄姊妹們，約

翰說：『你是不認識神、你是說謊的、你是騙自己的、也是騙

別人的。不愛的話哪裡認識神？不愛弟兄的，沒有辦法認識

神。』 

 

我們來看約翰壹書，看一看他怎麼說。我們先來看第二章第 3

節，『我們若遵守祂的誡命，就曉得是認識祂。』不是你的頭

腦裡記住，就是認識神了，不是！是「遵守」，才是認識。大

家都會背了，你背得很好不遵守的話，約翰說：『你不認識

神。』『你若遵守祂的命令，就曉得是認識祂。』那你不遵守

的話，就證實說你不認識神。很簡單啊！約翰壹書第二張 4

節，他又說：『有人說我認識祂，卻不遵守祂的誡命，就是說
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謊話的，真理就不在他心裡了。』這個真理不是道理，是那個

實際的生命。不是說他不認識真理，而是他不去行，所以他是

說謊的，那個實際，不在他裡面。『凡遵守主道的，愛神的心

在他裡面，實在是完全的。』所以，這個愛是很實際的東西。

凡遵守主道的，愛神的心在他裡面，實在是完全的，越過越完

全。『從此，我們就知道，我們是在主裡面。』你如果不愛的

話，你要知道，你不在主裡面。這不是道理，意思就是我們的

生活，沒有那個住在主裡面的實際。 

 

如果只信一個道理的話，喔祂住在我裡面、我也住在他祂裡

面，很容易說，怎麼證明啊？你在主裡面嗎？你怎麼證明啊？

只有一條路，就是你「愛弟兄」，要不然，你是不在祂的裡面

了。所以，凡遵守主道的，愛的神在他裡面就越過越完全。我

們也可以知道，我們是住在主的裡面。那人若說他住在主裡

面，有什麼表現呢？你怎麼證明啊？你說，『我住在主裡面

啊！』『就該自己照主所行的去行。』這是很實際的，很扎實

的，去行你就有把握說，我是住在主裡面，主也住在我裡面。 

 

『親愛的弟兄啊！』我很喜歡聽這句話，『「親愛的」弟兄

啊！』在教會所有的弟兄，都是親愛的弟兄。是不是啊？你有

沒有叫弟兄姊妹說，親愛的弟兄啊？我們都是說某某弟兄，是

不是？我很少說「親愛的」某某弟兄，你也很少說「親愛的」

蘇弟兄。如果我們是這樣的話，我們沒問題啊！這樣你說這樣

好不好？這樣可以證明說，約翰真是有愛，「親愛的」弟兄、

「親愛的」父神、「親愛的」主耶穌啊！這是要從心裡說出來

的。應該是這樣的。是不是？你有沒有告訴你的太太說：『親

愛的太太！』多說幾次，對你家庭有好處。主耶穌啊！ 

 

我們再來看第四章，第 7節約翰說：『「 親愛的」弟兄啊！

我們應當彼此相愛，因為愛是從神來的』，不是我們墮落、天

然的愛！不是。是從神而來的，『凡有愛心的，都是由神而生
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的，並且認識神。』你沒有愛心的話，你就不認識神，因為神

是愛。 

你行走在黑暗裡，你不認識神，因為神是「光」。我如果說我

認識神，卻行走在黑暗裡，約翰說：『你說謊。』如果我說我

是從神而生的，卻不愛弟兄，我就不認識神。可見「愛」和

「光」是那麼重要，為什麼呢？因為神就是愛。 

 

神差祂獨生子到世界來，是要我們藉著祂而生活，中文說「得

生」，其實不是得生，這裡的意思是「憑著祂的生命來生

活」，是把祂活出來，不活出來沒用！要把祂活出來。所以保

羅也說到，我活著就是基督。不是我在那邊活，乃是祂在我裡

面活。所以，這位弟兄做什麼事情他都是憑著主去做的，他

說：『不是我做的，是主在我裡面做的。』所以這裡說，『神

愛我們的心在此就顯明了。』因為祂來，不只是要拯救你，祂

來是要成為你的生命。叫我們大家都憑著祂、藉著祂而活。如

果我活自己的話，可能看來做的是不錯，但是神來看是不算

的。神說是你自己做的不是我做的，不算！主耶穌啊！ 

 

他又說，『不是我們愛神，乃是神愛我們。』真的！所以祂差

遣祂的兒子，為我們的罪做了挽回祭。那祂做了你的挽回祭，

祂擔當了你的罪，那你、我願意擔當弟兄姊妹們的錯誤嗎？一

個弟兄、一個姊妹，如果做錯了，你就罵他、你就責備他，

『你錯了，你要悔改、不悔改不行』，你在那邊管教他，你不

為他禱告，因為你不愛他。到最後，我們跟弟兄姊妹們就沒有

那個愛的感覺。 

 

『這就是愛。』祂為我們捨命，我們也要為弟兄姊妹們捨命。

所以你們在家裡管教孩子們，不是他們做錯，你在那邊罵他

們。神管教我們是因為祂愛我們，這是希伯來書第十二章說

的，『祂是我們天上的父神』，祂管教我們不是為了要罵我

們，不是因為祂生氣了。很多時候我們管教別人是我們生氣

了、看不慣，所以要管教別人一下。神管教我們，是要我們有
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分於祂那聖潔的性情，是要我們結出那和平、公義的果子出

來，是愛我們。我管教是因為我生氣了，告訴你一百次了你還

在做！如果我們是這樣的管教的話，沒有什麼益處的，可能有

一點點吧。可是神管教我們是愛我們。祂愛我們。感謝主啊！ 

 

祂既然那麼愛我們，就為我們捨己。約翰說，『沒有一個愛是

像這樣的愛，這麼強。』所以我們也要為「親愛的弟兄們」捨

己，要不要這樣做啊？大家要不要學習啊？阿們？回到家裡去

要學習啊！這是生命。 

 

主耶穌啊！感謝讚美主！我們要做這樣的弟兄姊妹們。約翰壹

書第四章 11 節，『 神既然是這樣地愛我們，我們也要彼此相

愛。』你如果真正的摸著主的愛在你身上，你沒有辦法不愛弟

兄姊妹。我如果自己想到我做了那麼多錯，神都赦免我啊！某

一個弟兄做錯了、得罪了我，我不赦免他嗎？還永遠記住，永

遠不會忘，可以這樣嗎？神赦免我那麼多次，我不赦免別人

嗎？ 

 

『從來沒有人見過神，我們若彼此相愛，神就住在我們裡面，

愛祂的心在我們裡面也得以完全了。』沒有愛的話，你這個屬

靈的生命永遠不會完全的。說來說去，說了那麼多道理，沒有

一個人完全。那怎麼辦呢？不是我們知道多少，是你「愛」多

少，而且是用「神的愛」來愛。第 13節，『神將祂的靈賜給

我們，從此，就知道我們是住在祂裡面了，祂也住在我的裡

面。』這是聖靈住在我們裡面的工作，沒有愛是不行的。我不

要說太多了，都已在書信的裡面。我們要去行！不要去學道

理，一點都沒用。要行走在光明中，要有神的愛彰顯出來，這

是最好的路，達到目標最快的路，你要預備主的再來嗎？那最

好的路，就是行走在光中，要愛弟兄姊妹們，簡單吧？不複雜

吧，是不是？不要那麼複雜。這樣的話，我們就能預備我們主

的再來。 
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回去的時候，你們到主面前去，讓主的話光照你，阿們！ 

 

注：以上內容未經演講者校閲 


